

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

BOLIVAR

Situación económica general

El comportamiento de la actividad económica del departamento de Bolívar fue satisfactorio durante 1988. En general, la mayoría de sectores, exceptuando el agropecuario y el de la construcción, mostraron tendencias favorables. En particular, la industria, los servicios y el comercio contribuyeron a bajar la tasa de desempleo en la ciudad de Cartagena.

El sector agropecuario disminuyó su producción y rendimiento, debido a condiciones climáticas adversas, la poca tecnología y la insuficiente y obsoleta maquinaria agrícola. Por su parte, la construcción privada fue poco dinámica, como consecuencia del encarecimiento de los insumos y del suelo urbano. El sector financiero, a pesar de los problemas de liquidez que afrontó en el primer semestre, pudo garantizar un conveniente financiamiento al sector productivo. A su vez, el sector externo se vio estimulado por una demanda externa creciente y un adecuado abastecimiento de crédito.

Sector agropecuario

Agricultura. El volumen de producción de algunos de los princi-

pales productos agrícolas de la región, mostró descenso en 1988, situación que obedece especialmente a los menores rendimientos de los cultivos de algodón, sorgo y plátano, como también a factores climáticos que atrasaron las siembras de arroz y sorgo y ocasionaron pérdidas en la cosecha de algodón; a lo anterior se suma la insuficiente maquinaria en la época de recolección agrícola, y el fenómeno de ataque al plátano por parte de la sigatoka negra.

Contrarrestó lo anterior la expansión en la superficie cultivada con arroz riego, maíz y ñame. Este último producto ha contado con un mercado externo creciente, y además se ha constituido en sustituto de la yuca por el desplazamiento de ésta hacia la agroindustria.

Ganadería. En 1988 el sacrificio de ganado vacuno en Cartagena, según el DANE, aumentó en 20.6% al totalizar 73.823 cabezas, registrándose una mayor participación del sacrificio de hembras, 64.5%, lo que indica una reducción en la capacidad productiva y una liquidación de la ganadería, producto del deterioro de la rentabilidad para el productor, por los altos costos de producción, el menor incremento de los precios del ganado y la inseguridad en el campo.

Respecto a la pesca y según datos del INDERENA, durante 1988 se capturaron 4.293 toneladas en forma industrial y 6.824 toneladas de pesca artesanal, datos superiores en 3.0% y 2.7% respecto a los del año

anterior. El reducido avance de la extracción de ésta última se debe a la contaminación, a la deficiente comercialización e inexistencia de infraestructura para la conservación del producto a gran escala. En la pesca industrial cabe resaltar la creciente extracción de camarones, especialmente los producidos en cautiverio, que, junto con el atún, al ser destinados a la exportación son generadores de divisas.

Minería

La producción de oro en el departamento de Bolívar llegó a 27.194 onzas troy durante 1988, superior en 25.5% a la del año anterior. Se destaca el avance del 483.5% de la producción aurífera en el municipio de Achí, lo que le permitió ubicarse como el principal productor de la región al registrar 7.959 onzas troy y donde los mineros han comenzado a organizar cooperativas o asociaciones. La evolución favorable de la extracción representó para los municipios productores del departamento ingresos de \$ 100 millones por concepto de regalías, 41.1% más que en 1987.

Industria

La industria de Cartagena se caracteriza por el predominio del subsector petroquímico con alta intensidad de tecnología y capital. Según el DANE, la industria petroquímica participa con el 67.9% del total de activos fijos del sector industrial de la región, el 75.1% de la producción bruta y el 74.9% del

BOLIVAR
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores		1987	1988
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	41	42
Maíz		70	83
Sorgo		35	27
Algodón		20	12
Ñame		33r	45
Yuca		140r	128
Plátano		98	29
Tabaco negro		6	7
Pesca industrial		4.168	4.293
Pesca artesanal continental		6.643	6.824
Oro	Onzas troy	21.670	27.194
2. Empleo (1)*			
Tasa desempleo	Porcentaje	16.7	13.4
Participación bruta fuerza laboral		37.0	38.6
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	4.841r	5.814p
— Corrientes		4.726r	5.614
— Capital		115	200
Gastos		4.714	5.699p
— Funcionamiento		3.013r	3.739
— Inversión		584r	994
— Servicio de la deuda		605r	297
— Transferencias		444r	665
— Otros		68r	4
4. Monetarios (2)*			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	48.744	63.115
— Cuentas corrientes		12.150	15.462
— Depósitos de ahorro (3)		12.685	16.281
— Depósitos a término (4)		14.491	17.308
— Otros		2.443	3.540
— Recursos Banco República		6.741	9.709
— Recursos externos		234	815
Colocaciones sistema financiero		45.742	64.773
— Cartera		37.732	53.399
— Otros		3.812	5.207
— Deudas dudoso recaudo		2.178	3.087
— Deudores M/E reducida a M/N		2.020	3.080
5. Comercio exterior (5)			
Exportaciones menores	Millones de dólares	79	97
Importaciones		42	48

* Se refiere a Cartagena.

r. Revisado.

p. Provisional.

(1) En septiembre 1987 y 1988.

(2) Saldos a fin de período. Incluye bancos, corporaciones financieras, corporaciones de ahorro y vivienda, Banco Central Hipotecario, compañías de financiamiento comercial, Caja Social de Ahorros, Uconal y Financiacoop.

(3) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

(4) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

(5) Según registros del INCOMEX. Se excluyen las exportaciones de ferróniquel provenientes de Montelibano — Córdoba.

Fuentes: OPSA, URPA. — Bolívar, DANE, instituciones financieras, INCOMEX, Contraloría Departamental.

total de las ventas. Durante 1988 el número de trabajadores del sector manufacturero afiliados al Instituto de Seguros Sociales creció en 10.2%, el crédito del sector financiero dirigido a la industria aumentó en 39.4% y el consumo de energía eléctrica para usos industriales avanzó en 1.9% al llegar a 295.791 megavatios hora. Así mismo, la producción industrial de la Zona Franca de Cartagena pasó de 1.845 toneladas en 1987 a 3.181 en 1988 y su valor ascendió a US\$ 3 millones. En cuanto a la inversión en sociedades, se constituyeron 37 nuevas empresas con capital de \$ 83 millones y se contabilizó una inversión neta de \$ 1.222 millones.

Construcción

Como consecuencia del encarecimiento de los insumos y del suelo urbano, así como por la menor colocación de recursos durante 1988 por parte de las corporaciones de ahorro y vivienda, el sector de la construcción perdió el ritmo de crecimiento adquirido en 1987. En efecto, en Cartagena se presentó descenso del 18.7% en el área para la edificación autorizada por la Oficina de Planeación Municipal, al totalizar 229.838 metros cuadrados, de los cuales el 81.8% se destinó a vivienda, cuyos costos de edificación se incrementaron en 33% presentándose las mayores alzas en los revestimientos y ladrillos; en tanto que los préstamos nuevos concedidos por las corporaciones de ahorro y vivienda se contrajeron en 43.6% totalizando \$ 3.986 millones. A su vez, el Instituto de Crédito Territorial reportó la ejecución y entrega de 518 viviendas en Cartagena por valor de \$ 992 millones.

Turismo

El año 1988 fue satisfactorio para las actividades turísticas de la ciu-

dad de Cartagena. En efecto, por esta ciudad ingresaron al país 154.489 turistas extranjeros por los terminales aéreo y marítimo, 22.1% más que en el año anterior, de los cuales el 83.0% provenía de Norte América; turistas que en total reintegraron al Banco Emisor US\$ 28 millones. En contraste, el número de pasajeros nacionales que llegaron por vía aérea descendió 11.4% al totalizar 227.046 personas. En cuanto a la capacidad hotelera, en Cartagena operan 44 establecimientos que cuentan con 2.589 habitaciones y un promedio de tres camas por cada una.

Empleo

La tasa de desempleo en Cartagena, según el DANE, pasó de 16.7% en septiembre de 1987 a 13.4% en el mismo mes de 1988. Esta disminución obedeció principalmente a los empleos generados por los sectores servicios, industrial, manufacturero y comercial, que en conjunto inscribieron el 71.7% de los trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales; esta situación se registró no obstante el incremento observado en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral.

Situación fiscal

Durante 1988 el Gobierno Central del departamento de Bolívar registró ingresos por \$ 5.814 millones, 20.1% más que en el año anterior, de los cuales el 61.9% correspondió a ingresos tributarios destacándose dentro de éstos los recaudos por impuestos al consumo de licores, cerveza y cigarrillos. Por su parte, los egresos totalizaron \$ 5.699 millones, distribuidos en 65.6% para gastos de funcionamiento, 17.4% para inversión, 11.7% para transferencias, 5.2% para el servicio de la deuda y 0.1%

destinado a otros gastos, siendo relevante el incremento del 70.2% en los egresos de capital, al ubicarse en \$ 994 millones, designados en su mayoría a obras de infraestructura en las áreas de educación, salud y servicios públicos.

Actividad financiera

Al finalizar 1988 el saldo de los redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Cartagena ascendió a \$ 7.987 millones, cifra superior en 37.3% a la del año anterior, de los cuales PROEXPO canalizó \$ 6.453 millones destinados en su mayoría a financiar necesidades de capital de trabajo a productores de bienes con fines de exportación. En cuanto a las aprobaciones de crédito efectuadas durante 1988 por el Fondo Financiero Agropecuario y el Fondo Financiero Industrial, totalizaron \$ 1.608 millones, 18% más que el año precedente. El Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 1.366 millones orientados en un 60.8% a cultivos semestrales, principalmente arroz, maíz y algodón. El Fondo Financiero Industrial aprobó, a través de la línea recursos ordinarios, 30 créditos por \$ 242 millones destinados principalmente al renglón de alimentos y bebidas.

En relación con el sistema financiero de Cartagena, las principales operaciones pasivas registraron un saldo de \$ 63.115 millones, superior en 29.5% al contabilizado a finales de 1987 y conformado en un 64.0% por las captaciones de los bancos comerciales, cuya principal fuente de recursos fueron los depósitos en cuenta corriente. Las corporaciones de ahorro y vivienda registraron \$ 12.657 millones, 20.1% del total, destacándose las sumas captadas a través de las cuentas de ahorro al mostrar un incremento de 37.6% en el año, resultado en

parte del aumento en la corrección monetaria que durante 1988 se ubicó en 24%. Las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial mostraron una evolución satisfactoria ya que los depósitos a término captados por las primeras crecieron en 82.2% y los documentos por pagar de las segundas lo hicieron en 46.9%, llevando a estas entidades a una mayor participación dentro del sistema financiero local. Las operaciones activas, por su parte, contabilizaron un saldo de \$ 64.773 millones, superior en 41.6% al de un año atrás, saldo al cual los préstamos y descuentos aportaron el 82.4% que ascendió a \$ 53.399 millones. Las colocaciones del sistema bancario crecieron 40.1%, en tanto que en las corporaciones de ahorro y vivienda se incrementaron en 24.3%, debido a los problemas de liquidez que le impidieron cumplir con la demanda de crédito del sector constructor, llevándolas a atender principalmente solicitudes represadas del año anterior. Las compañías de financiamiento comercial y las corporaciones financieras lograron avances del 91.1% y 77.6%, en su orden.

Sector externo

Según las estadísticas del INCO-MEX, las exportaciones menores registradas en Cartagena durante 1988 consolidaron US\$ 97 millones, con incremento del 22.8% respecto al año anterior, sobresaliendo las ventas externas de productos agropecuarios al representar el 56.7% del total, constituidas fundamentalmente por mariscos, crustáceos y pescados. Holanda y Estados Unidos fueron los principales países receptores de dichos productos. Las importaciones, por su parte, experimentaron un crecimiento del 14.3% al registrar US\$ 48 millones, siendo las realizadas a través de sistemas especiales las más dinámicas y des-

tinadas principalmente al sector industrial, cuya procedencia en un 66.7% fue de Estados Unidos.

A su vez, la balanza cambiaria presentó un superávit de US\$ 58 millones, superior en 9.4% al obtenido en 1987, determinado principalmente por los mayores ingresos que se ubicaron en US\$ 118 millones provenientes en su mayoría de los reintegros por exportaciones menores. Los egresos totalizaron US\$ 60 millones y aumentaron 30.4% con respecto a los del año anterior, originados en especial en los giros por importación de bienes.

Con relación al movimiento en el Terminal Marítimo de Cartagena, durante 1988 la carga de las actividades de exportación e importación fue de 875.828 toneladas, señalando un avance anual del 9.5%; la carga de importación representó el 57.9% del total destacándose los productos químicos, maquinaria y repuestos, mientras que la carga de exportación totalizó 368.815 toneladas.

CAUCA

Situación económica general

En 1988 el departamento del Cauca registró signos de recuperación en la mayoría de sus indicadores económicos, situación que se explica, en parte, como resultado de las inversiones realizadas con los recursos que recibió la región, con motivo del terremoto de 1983, los cuales favorecieron la construcción de modernos servicios públicos y obras de infraestructura; de igual manera, por la paulatina recuperación del

CAUCA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1987	1988	
1. Producción				
Caña de azúcar (1)	Miles de toneladas	2.246r	2.826	
Café		42r	39	
Plátano		11r	48	
Arroz		18r	8	
Maíz		12	18	
Papa		11r	37	
Yuca		9r	36	
Azúcar		241	258	
Azufre		42	43	
Oro	Miles de onzas troy	13r	16	
2. Situación fiscal (2)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	15.693	20.695	
Gastos corrientes		14.039	17.793	
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		1.654r	2.902p	
Ingresos de capital		2.107	2.522	
Gastos de capital		5.079	6.256	
Déficit (—) o superávit (+) total		—1.318r	—832p	
3. Sistema financiero (3)				
Captaciones	Millones de pesos	15.692r	19.263	
— Cuentas corrientes		5.212	6.465	
— Depósitos de ahorro (4)		4.968	5.985	
— Depósitos a término		3.883	4.338	
— Otros		720	1.339	
— Recursos del Banco de la República		909	1.136	
Colocaciones		20.566r	23.540	
— Cartera		17.155	19.535	
— Otros		791	682	
— Deudas dudoso recaudo		2.620	3.305	
— Deudores M/E reducida a M/N		0	18	
4. Comercio exterior (5)				
Exportaciones menores	Miles de dólares	229	374	
Importaciones		1.255	1.802	

r: Cifras revisadas.
p: provisional.

(1) Se refiere a producción bruta, en 1987 se trabajaba con producción comercializada.
(2) Se refiere a los gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y municipales.
(3) Saldos al final de período, corresponde a Popayán.
(4) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.
(5) Registros de Incomex.

Fuentes: URPA, OPSA, ASOCAÑA, Contraloría Departamental, instituciones financieras e industrias de la región.

orden público en el área rural y por las campañas emprendidas para la sustitución de cultivos ilícitos. En efecto, las medidas monetarias dictadas por el gobierno irrigaron cerca de \$ 13.000 millones en los últimos cinco años y la Corporación para la Reconstrucción y Desarrollo del Cauca recibió créditos por US\$ 75 millones con garantía del Gobierno Central, montos que se invirtieron en obras prioritarias, constituyéndose en invaluable soporte para el desarrollo regional.

En el año que se comenta los sectores agrícola, industrial y financiero arrojaron buenos resultados, en tanto que la ganadería mostró retroceso a causa del comercio ilegal procedente del sur. De especial interés para el Cauca en 1988 fue el acuerdo que logró el Gobierno Nacional a través del IFI para reactivar el proyecto Papelcol; la constitución legal de dos entidades con capitales de Corea e Italia, y la ampliación del plazo para la aplicación del cupo de redescuento por \$ 10.000 millones para refinanciar a los damnificados que adeudaban la recuperación de sus viviendas.

Sector agropecuario

En términos globales, durante 1988 el sector agropecuario del departamento del Cauca registró avance al contabilizar un crecimiento del 11.1% en el valor bruto de la producción, principalmente en el subsector agrícola, como consecuencia del mayor volumen producido de varios de los cultivos, que compensó, en términos de valor, el deterioro de la ganadería.

Agricultura. La producción agrícola del Cauca en 1988 registró un valor de \$ 27.443 millones, superior en 22.9% a la de 1987, destacándose los cultivos permanentes

al aportar el 80.6%, y dentro de estos la caña de azúcar y el café que juntos representaron cerca del 65% del valor de la agricultura regional. En cuanto al área cultivada, se observó aumento del 26.0% al totalizar 155 mil hectáreas, con énfasis en los cultivos transitorios que avanzaron 70.3%, como resultado de las mayores áreas cosechadas de maíz, papa y yuca, cultivos que en años anteriores se vieron afectados por problemas de sequía e inseguridad.

Ganadería. El valor de la producción pecuaria en el departamento del Cauca, según la URPA, declinó 18.7% durante 1988 al totalizar \$ 7.144 millones, debido, entre otras causas, al aumento del comercio ilegal procedente del sur del país y del Ecuador. El inventario de ganado bovino se ubicó en 441.479 cabezas, con descenso del 16.2% y la producción de leche totalizó 44 millones de litros, 32.0% menos que en el año precedente. No obstante, según el DANE, en Popayán el degüello de vacunos aumentó 27.7% y 11.8% el de porcinos, incrementos que sirven de punto de referencia para evaluar la magnitud del mercado no registrado.

Minería

La explotación minera en el departamento del Cauca registró en 1988 buen grado de crecimiento en los cuatro frentes que centran su actividad. Es así como la producción de oro pasó de 12.830 onzas troy en 1987 a 15.925 en el que se comenta, con incremento de 24.1%, lo cual permitió aumentar su participación en el total nacional a 1.7%. La extracción de azufre en las laderas del volcán Puracé alcanzó las 42.976 toneladas; en tanto que las canteras de mármol y caliza, ubicadas en Corinto, produjeron 14.000 toneladas, y de carbón se obtuvieron 12.906 toneladas. En el departamento se

extraen además, en pequeña escala, minerales como barita en la región de Inzá, caliza en Tacueyó y platino en la Costa del Pacífico.

Industria

El año 1988 puede catalogarse como uno de los mejores para la industria en este departamento, ya que en dicho período se cristalizaron proyectos que se habían gestado en años anteriores. En primer lugar, debe señalarse el acuerdo que logró el Gobierno Nacional a través del IFI para negociar con la banca francesa la adquisición del proyecto papelerero PAPELCO. En segundo lugar, se constituyó la empresa colombo-coreana de sedas, Cosedas, destinada a la explotación industrial de seda natural; como tercera realización, se inició la construcción de la factoría agroindustrial procesadora de fique, con aportes de los gobiernos de Colombia e Italia, con el objeto de obtener celulosa para fabricar papel de seguridad y materias primas para glicerina, betún, fármacos y artículos de aseo, entre otros.

El valor de la producción de las empresas industriales que funcionan en el Cauca fue de \$ 35.945 millones, cifra superior a la del sector agropecuario, siendo el subsector más representativo el azucarero, seguido por la industria editorial. De otra parte, la industria caucana registró 4.089 afiliados al Instituto de Seguros Sociales, 11.9% más que en 1987; así mismo, la Cámara de Comercio contabilizó una inversión neta en sociedades industriales de \$ 263 millones, la más alta de los últimos seis años.

Construcción

La actividad constructora en la ciudad de Popayán evolucionó posi-

tivamente en 1988, como consecuencia del alivio que recibieron los caucanos con la ampliación del plazo hasta septiembre 30 de ese año para perfeccionar la refinanciación de algunos créditos otorgados a los damnificados del terremoto de 1983, según lo establecido en las Resoluciones 56 de 1987, 22 y 46 de 1988 de la Junta Monetaria. En efecto, el área autorizada para edificaciones nuevas en Popayán fue de 93.437 metros cuadrados, 38.0% superior a la de 1987, de los cuales 83.239 metros cuadrados se destinaron a vivienda, superando en 46.2% el metraje aprobado en el año precedente.

Comercio interno

La actividad comercial en la ciudad de Popayán nuevamente registró buen movimiento en 1988. En efecto, de acuerdo con los registros de la Cámara de Comercio, la inversión neta en el sector triplicó la de 1987 al ubicarse en \$ 224 millones, al tiempo que se constituyeron 40 nuevas entidades comerciales. De igual manera, el número de trabajadores afiliados por el sector al Instituto de Seguros Sociales se incrementó en 14.3% totalizando 2.824 personas.

Situación fiscal

En 1988 la ejecución consolidada de los entes gubernamentales del orden departamental y municipal registró ingresos corrientes por \$ 20.695 millones, superiores en 31.9% a los de la vigencia anterior, comportamiento que obedeció principalmente al avance del 47.8% de los ingresos no tributarios. Los gastos corrientes se ubicaron en \$ 17.793 millones, con incremento del 26.7%, como resultado, entre otros factores, de los montos pagados por intereses de la deuda, los cuales superaron en nueve veces

los cancelados en 1987. A su vez, los egresos de capital totalizaron \$ 6.256 millones, siendo financiados en su mayoría con recursos del crédito interno.

Actividad financiera

Durante 1988 las estadísticas de la actividad financiera en el Cauca mostraron cierta recuperación, en concordancia con el resultado observado en los demás sectores económicos de la región. En efecto, del crédito de fomento tramitado en la sucursal del Banco de la República en Popayán, que estuvo orientado en su totalidad al sector agropecuario, se aprobaron 354 solicitudes por \$ 547 millones, cifras que superan en 4.4% y 7.2% las de 1987. La mayor proporción, 64.9%, se destinó a actividades diferentes, destacándose la ganadería de leche; los cultivos semestrales absorbieron el 27.1%, siendo la soya, el arroz riego y el sorgo los que recibieron mayor financiación, y a cultivos permanentes se destinó el 8.0%, principalmente para la siembra de bosques comerciales y de piña. Por su parte, el saldo del crédito de fomento redescotado en la sucursal de Popayán registró aumento del 50.6% al ubicarse en \$ 10.849 millones, resultado que obedece principalmente a la utilización y ampliación del plazo del cupo asignado por las Resoluciones 18 y 56 de 1987, 22 y 46 de 1988 de la Junta Monetaria para refinanciar créditos a los damnificados por el terremoto de 1983, línea que representó el 92.1% del total redescotado, en tanto que el Fondo Financiero Agropecuario participó con el 5.9%, el Fondo Ganadero con 1.6% y el Fondo Financiero Industrial con 0.4%.

La colocación de títulos en el mercado financiero se vio afectada por la regulación de tasas de interés, por cuanto su descenso les hizo perder competitividad en el corto

plazo. Fue así como al finalizar 1988 se registró un saldo de \$ 618 millones, inferior en 5.6% al del año anterior, monto del cual los títulos de ahorro nacional mantuvieron el mayor volumen con el 51%, los títulos de participación el 48.7% y el restante 0.3% correspondió a títulos canjeables.

En relación con el sector financiero, al finalizar 1988 se contabilizó un saldo de operaciones pasivas de \$ 19.263 millones, 22.8% superior al del año precedente, suma a la cual los bancos comerciales aportaron el 63.2%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 22.9% y otros intermediarios el 13.9%; destacándose como instrumentos más dinámicos los recursos provenientes del redescuento en el Banco de la República y las cuentas corrientes. A su vez, las operaciones activas mostraron un saldo de \$ 23.540 millones, siendo aportado el 69.5% por otros intermediarios, el 22.1% por los bancos comerciales y el 8.4% por las corporaciones de ahorro y vivienda. La cartera totalizó \$ 19.535 millones, en tanto que los préstamos nuevos otorgados durante el año se ubicaron en \$ 4.773 millones, recursos que se orientaron principalmente al comercio, al sector agropecuario y para el consumo.

Sector externo

La actividad del sector externo en el Cauca es relativamente baja si se la compara con las demás regiones del país, ya que más del 90% de la exportación de los productos originarios del departamento se registra en otras ciudades. Tal es el caso del azúcar, libros animados, flores y azufre que en conjunto superan los US\$ 29.409 miles, cifra que contrasta con los US\$ 374 miles registrados por el INCOMEX en Popayán. Las cifras de importación totalizaron US\$ 1.802 miles, representa-

das en su mayoría por maquinaria y equipo, repuestos industriales y electrónicos, vehículos y repuestos automotores.

El movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Popayán contabilizó en 1988 ingresos por US\$ 1.810 miles y egresos por US\$ 818 miles, para un saldo positivo de US\$ 992 miles, que representa un incremento del 50.9% respecto al del año anterior. La balanza del sector servicios registró un saldo de US\$ 665 miles, equivalente al 67% del superávit total; el 33% restante se originó principalmente en las transferencias y donaciones recibidas por la Corporación para la Reconstrucción y Desarrollo del Cauca.

VALLE DEL CAUCA (1)

Situación económica general

De acuerdo con estimaciones preliminares del Departamento Administrativo de Planeación del Valle, la economía del departamento registró durante 1988 un moderado nivel de crecimiento, mostrando una participación de 12.7% en el PIB Nacional. Se observaron signos especialmente favorables en la producción del sector agroindustrial, fruto de la recuperación en las ventas externas de algodón y azúcar, de las políticas gubernamentales en materia de precios de sustentación y de la diversificación de cultivos en el área cafetera y azucarera. Igualmente, fue notable el repunte de la industria en los rubros de papel e imprenta, cuyos

resultados se vieron estimulados por el positivo comportamiento del mercado externo y el avance logrado en la producción de maquinaria y aparatos eléctricos. Por su parte, el sistema financiero, aunque mostró buenos índices, redujo su ritmo de crecimiento, a igual que el sector público cuyos resultados preliminares indicaron una positiva evolución, especialmente en lo relacionado con los recursos del IVA, la inversión en los municipios con apoyo del Instituto Financiero del Valle, la ampliación de la industria de licores con una moderna destilería para alcoholes y la eficiente organización de los sistemas de recaudo con inherentes ventajas para el fisco. De otra parte, la ganadería y el comercio registraron menor evolución, mientras que en el sector minero decreció la producción de oro.

Sector agropecuario

Agricultura. La actividad agrícola alcanzó un satisfactorio balance con aumento del 2.0% en el área cosechada y mejoras en la producción, debido, entre otras causas, a la política del gobierno en la fijación de precios de sustentación y también por la recuperación del precio internacional del azúcar. En efecto, los principales cultivos de ciclo semestral mejoraron su producción, entre otros, la soya en 54.4% y el algodón en 11.4%; los semi-permanentes avanzaron especialmente debido al repunte de 15.9% logrado en la caña de azúcar, y en los permanentes el café sufrió una caída de 4.9% en el rendimiento, ocasionada por el invierno del segundo semestre, que se reflejó en una disminución de 4.5% en la producción. Opuestamente, cabe destacar el incremento del área cosechada de cítricos, que de 688 hectáreas pasó a 1.251 y consecuentemente el volumen de producción se incrementó en 80.0%, como respuesta a la política de diversificación agrícola

y a la consolidación de proyectos agroindustriales en el norte del departamento.

Ganadería. En 1988 el inventario ganadero registró 672.553 vacunos, 5.5% más que en el año precedente y caracterizado por el retorno de la actividad a la zona plana del departamento donde se adelantan explotaciones intensivas de ganadería de doble propósito, con el uso de derivados de la caña como alimento para el ganado y aves. No obstante, para su consumo, la región continúa dependiendo del suministro de ganado de otros departamentos, pues solo aportó el 19.5% del número de bovinos ingresados a la plaza de ferias de Cali. A su vez, según el DANE, el sacrificio de vacunos en la capital del departamento totalizó 61.098 animales y el de porcinos 118.751, cifras superiores en 26.0% y 15.3% respecto al año anterior.

Minería

El departamento del Valle no se caracteriza por un alto desarrollo minero, donde la producción sectorial se limita a pequeñas explotaciones de carbón, caliza y metales preciosos en la zona del Pacífico, registrándose un descenso de 1.6% en la producción de oro que llegó a 17.088 onzas troy, resultado que contrasta con la producción de 107 onzas de platino, 33.8% más que en 1987.

Industria

La industria manufacturera del Valle ha venido aumentando su participación en el PIB industrial nacional hasta alcanzar en 1987 un 22.7%. Para 1988 es posible inferir un buen comportamiento,

(1) Incluye la actividad económica desarrollada en Buenaventura y su área de influencia.

VALLE DEL CAUCA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	112	107
Caña de azúcar		8.761	10.154
Azúcar		970	1.023
Algodón		44	49
Sorgo		215	205
Soya		79	122
Pesca		7 _r	3
Cemento		909	906
Papel y cartón		388 _r	403
Lingotes y perfiles de acero		113	130
Oro	Miles de onzas troy	17	17
2. Precios y empleo (1)			
Precios al consumidor	Variación anual %		
— Total ponderado		22.1	29.2
— Ingresos medios		22.1	28.3
— Ingresos bajos		22.2	29.5
— Tasa de desempleo	Porcentaje	10.6	9.9
— Participación bruta fuerza laboral		45.1	44.4
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	76.541	98.850 _e
Gastos corrientes		56.423	72.871 _e
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		20.118	25.979 _e
Ingresos de capital		1.008	1.258 _e
Gastos de capital		16.177	22.973 _e
Préstamo neto		(3.843)	(4.301) _e
Déficit (—) o superávit (+) total		8.792	8.565 _e
4. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	295.788	371.032
— Cuentas corrientes		65.722	79.061
— Depósitos de ahorro (4)		93.675	122.396
— Depósitos a término (5)		95.426	113.910
— Otros (6)		7.385	15.937
— Recursos del Banco de la República		31.758	36.601
— Recursos externos		1.822	3.127
Colocaciones sistema financiero		300.836	380.208
— Cartera		265.723	320.384
— Otros		8.926	20.435
— Deudas dudoso recaudo		12.436	11.432
— Deudores M/E reducida a M/N		13.751	27.957
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	422	530 _e
Importaciones CIF		436	520 _e

e: estimado.

r: revisado.

(1) Se refiere a Cali.

(2) Consolidado de gobiernos centrales, entidades descentralizadas y empresas no financieras departamentales y de 42 municipios.

(3) Saldos a final de período en los bancos establecidos en Cali, Palmira, Buga, Buenaventura, Tuluá, Cartago y Sevilla: 15 corporaciones financieras, 10 corporaciones de ahorro y vivienda y 14 de las compañías de financiamiento comercial existentes en Cali.

(4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

(5) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

(6) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras.

Fuentes: Banco de la República, URPA, DANE, ASOCAÑA, INDERENA, ANDI, empresas manufactureras, Secretaría de Hacienda Departamental, entidades descentralizadas y entidades financieras.

si se tiene en cuenta el incremento de \$ 5.674 millones, 77.6%, en la inversión neta de capital en sociedades del sector industrial, el mayor consumo de energía para usos industriales, 5.8%, el notable movimiento de acciones en la Bolsa de Occidente que duplicó los registros de 1987 y el repunte del renglón azucarero con crecimiento de 5.5% en el volumen producido. Adicionalmente, según información de la Cámara de Comercio y del Centro de Investigaciones y Documentación Socioeconómica de la Universidad del Valle, se registraron avances en la industria del papel y en los renglones de imprentas y producción de maquinaria y aparatos eléctricos, contrastando con el retroceso observado en el subsector de alimentos concentrados para animales.

Construcción

Durante 1988 los indicadores del sector de la construcción registraron un comportamiento aceptable. En efecto, en las siete principales ciudades del departamento se aprobaron 1.460.751 metros cuadrados, de los cuales el 78.0% se destinó a vivienda, correspondiendo al área metropolitana de Cali el 81.3% de la superficie total y el 85.7% de la destinada a vivienda. El Instituto de Crédito Territorial, por su parte, edificó 3.041 soluciones habitacionales, con una inversión de \$ 3.100 millones.

Comercio interno

Según la Federación Nacional de Comerciantes, seccional Valle, el comercio en Cali presentó variaciones inferiores a las de 1986 y 1987 como resultado del alza generalizada de precios, la reforma al sistema de pagos con tarjeta de crédito y la lenta rotación de cartera. Las actividades mercantiles que mos-

traron avance fueron las de supermercados y los renglones de insumos agropecuarios, repuestos automotores, electrodomésticos, bebidas y tabaco; mientras que registraron retroceso los grupos de materiales eléctricos, llantas, ferreterías, calzado y cuero. La pérdida de dinamismo del sector se reflejó en la baja de 19.7% de la inversión neta en sociedades comerciales, al ubicarse en \$ 4.690 millones. No obstante, el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales perteneciente a esta actividad creció 10.4%.

Precios y empleo

En 1988 el índice de precios al consumidor, tanto a nivel nacional como en Cali, presentó crecimiento superior al registrado un año atrás, con tasas de variación de 28.1% y 29.2% respectivamente; aumento que estuvo asociado principalmente con alzas en los precios de los alimentos de 30.8% y 34.5% en el mismo orden; en tanto que el grupo misceláneo fue el segundo en mayor variación anual del índice para Cali, 24.5%, especialmente por los aumentos en los precios de bienes y servicios de la salud, transporte y educación.

De otra parte, se observó cierta recuperación en el nivel de ocupación en Cali al registrarse, en diciembre, una tasa de desempleo de 9.9%, inferior al 10.6% del mismo período de 1987, y al promedio de 10.2% en las cuatro principales ciudades del país en 1988, comportamiento que estuvo asociado con el descenso observado en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral y con el moderado crecimiento de la economía del departamento.

Situación fiscal

Durante 1988 la ejecución presupuestal consolidada de los gobiernos centrales, entidades descentra-

lizadas y empresas no financieras departamentales y de los 42 municipios del Valle se estima que contabilizó ingresos corrientes por \$ 98.850 millones, 29.2% más que en el año precedente, como resultado principalmente de los avances obtenidos en las transferencias y en los ingresos tributarios, destacándose así mismo el superávit de operación de las empresas no financieras, y dentro de éstas, la Industria Licorera del Valle, gracias a la puesta en marcha de la nueva destilería de alcoholes con un costo de \$ 3.000 millones. Los gastos corrientes se incrementaron igualmente en 29.2%, contrastando con el avance del 42.0% registrado en los egresos de capital que se ubicaron en \$ 22.973 millones, correspondientes entre otros a la construcción de acueductos, alcantarillados, establecimientos de salud y educación, con la financiación del Instituto Financiero del Valle.

Actividad financiera

Al finalizar 1988 el saldo de los redescuentos efectuados en las sucursales del Banco de la República en Cali y Buenaventura alcanzó \$ 29.418 millones, con aumento anual de 20.7%, correspondiendo el 67.3% a PROEXPO, 29.5% al Fondo Financiero Agropecuario y 3.2% al Fondo Financiero Industrial, Fondo Ganadero y bonos de prenda en conjunto. El rubro más dinámico fue el de bonos de prenda y Fondo Ganadero que aumentó en 83.6%, debido al crecimiento en la producción de cultivos que requieren almacenamiento especializado. Por su parte, el crédito aprobado por el Fondo Financiero Agropecuario en la sucursal de Cali totalizó \$ 9.934 millones durante 1988, con reducción de 2.7%, situación que se explica, parcialmente, por el descenso del 11.2% registrado en las aprobaciones para actividades diferen-

tes, que no alcanzó a ser compensado por el crédito con destino a cultivos semestrales que avanzó 5.9% al totalizar \$ 5.418 millones, designados a la financiación de 58.921 hectáreas, destacándose el cultivo de soya que recibió crédito por \$ 1.876 millones, 25.0% más que en 1987. En las líneas de fomento industrial se aprobaron créditos por \$ 1.507 millones, 46.0% por encima del valor otorgado un año atrás, efectuándose el 98.7% con cargo al Fondo Financiero Industrial y el 1.3% al Fondo para Inversiones Privadas, siendo los subsectores más beneficiados el de alimentos que recibió \$ 249 millones, con avance anual de 39.9% y confecciones con \$ 215 millones; las artes gráficas, sin embargo, presentaron el crecimiento más importante al pasar de \$ 42 a \$ 153 millones entre 1987 y 1988.

En las sucursales del Emisor en Cali y Buenaventura, las operaciones en el mercado financiero mostraron un avance del 2.4% al registrar un saldo de \$ 10.117 millones. La colocación de títulos de ahorro nacional con un saldo de \$ 6.373 millones creció 68.8%, en tanto que las operaciones con los títulos emitidos por el Banco de la República presentaron baja de 38.7%, debido a la reducción en la rentabilidad de dichos papeles como consecuencia de las medidas adoptadas durante el segundo semestre, puesto que su función es actuar como regulador y no como competidor en este tipo de mercado.

De otra parte, el sistema financiero regional registró cierta desaceleración, si se tiene en cuenta que las operaciones pasivas redujeron su crecimiento de 31.5% en 1987 a 25.4% en 1988, y las activas de 36.6% a 26.4% en los mismos períodos. En efecto, al finalizar 1988 el saldo de las operaciones pasivas se ubicó en \$ 371.032 millo-

nes, correspondiendo a los bancos comerciales \$ 217.818 millones, en tanto que en el grupo conformado por la Caja Agraria, Caja Social de Ahorros y Banco Central Hipotecario llegó a \$ 16.518 millones, montos que señalaron avances anuales de 21.6% y 36.6% en su orden, a la vez que las corporaciones de ahorro y vivienda, las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial registraron aumentos anuales de 37.6%, 23.5% y 19.8%, respectivamente. Por su parte, el saldo de las principales operaciones activas llegó a \$ 380.208 millones, a los cuales la banca comercial aportó \$ 183.456 millones con avance de 29.2%, las corporaciones de ahorro y vivienda \$ 91.775 millones, las corporaciones financieras \$ 50.692 millones, compañías de financiamiento comercial \$ 24.963 millones y otros intermediarios financieros \$ 29.322 millones; se destaca el descenso del 8.1% observado en las deudas de dudoso recaudo. En cuanto a los préstamos nuevos, durante 1988 los bancos comerciales otorgaron crédito por \$ 145.957 millones, que se destinaron principalmente al comercio, la industria y el sector agropecuario.

Con referencia al mercado bursátil, la Bolsa de Occidente registró

en 1988 transacciones por \$ 55.671 millones, con crecimiento de 27.9%, superior al 5.5% logrado por la Bolsa de Medellín y contrastando con el descenso del 14.8% contabilizado por la Bolsa de Bogotá. El ritmo de crecimiento estuvo en gran parte influenciado por las transacciones en papeles de renta fija, entre los que sobresalieron los certificados de depósito a término, títulos de ahorro nacional, certificados eléctricos y bonos. No obstante, el citado aumento registrado en las negociaciones bursátiles locales resultó inferior al 40.7% del año anterior, en razón a que los títulos canjeables y de participación descendieron en conjunto en \$ 8.600 millones.

Sector externo

Según informes preliminares del DANE, se estima que las exportaciones originarias del Valle ascendieron a US\$ 530 millones, con crecimiento anual del 25.6%, correspondiendo el 50.8% a las ventas de café al exterior. El citado incremento fue explicado por el dinamismo en la exportación de productos diferentes de café, en especial de las de artes gráficas, azúcar y manufacturas de cuero. Las importaciones, por su parte,

alcanzaron US\$ 520 millones, con crecimiento de 19.3%, la mayor parte de las cuales fueron materias primas para uso industrial.

En cuanto a la actividad portuaria, Buenaventura mantuvo su hegemonía a nivel nacional en cuanto a circulación de carga por los terminales marítimos, al movilizar 695.142 toneladas para exportación que corresponden al 48.6% del total nacional, por un valor FOB de US\$ 1.098 millones destacándose productos como café, azúcar y melazas entre los de mayor movimiento. En importaciones se movilizaron 2.148.053 toneladas, con una participación a nivel nacional de 60.9%, cuyo valor CIF alcanzó US\$ 1.026 millones, siendo el trigo, úrea, soya y metálicos los principales productos que entraron.

En relación con el movimiento de divisas en las sucursales del Banco de la República en Cali y Buenaventura, se presentó superávit de US\$ 25 millones, gracias al incremento de 27.7% en los ingresos corrientes que totalizaron US\$ 354 millones, frente a los egresos corrientes que sumaron US\$ 315 millones y un resultado negativo en la cuenta de capital del orden de US\$ 14 millones.